
с природой. Также привлекает 
и физическая активность. Та-
кой поход — отличная трени-
ровка для всего тела. Она дает 
приятное ощущение устало-
сти после долгого пути, — от-
мечает Анастасия Пинаева.
В рамках такого горного 
лагеря дети не просто 
живут в кампусе, но 
и сплавляются по 
бурлящим ре-

кам, а также «выживают» в ле-
су на протяжении суток. 
— Это отрыв от цивилизации, 
когда нет интернета и суеты. 
Только ты, горы и твои мыс-
ли, — заключает девушка. 
А родителям творческих ре-
бят предприниматели пред-
лагает отправить своих детей 
в тематические ролевые лаге-
ря. В таких местах школьник 
может провести смену, на-
пример, в роли средневеко-
вого рыцаря — он будет 
учиться бою на мечах (конеч-
но же, на ненастоящих) стре-
лять из лука и изучать ста-
ринный этикет. 
Как отметил специалист по 
связям с общественностью та-
кого фэнтези-лагеря Андрей 
Мальцев, в рамках смены ре-
бенок может выбрать себе 
персонажа, придумать его 
историю и жить, взаимодей-
ствуя с определенными игро-
выми ситуациями, которые 
создают организаторы. 
— Играя за персонажа, ребе-
нок учится выстраивать со-

циальные связи новым 
для себя образом. На 

смене дети могут ос-
воить самые раз-

ные навыки: от 
катания на вело-

ЦИТАТА

МИХАИЛ ЗАХАРЧУК
ЖУРНАЛИСТ

Мы были знакомы с Всеволо-
дом Санаевым, я приглашал 
его выступать перед военны-
ми и убедился в том, что он 
был очень мудрым, честным, 
самокритичным и в высшей 
степени порядочным челове-
ком. Благодаря этим каче-
ствам и врожденному упор-
ству, трудолюбию и добился 
таких высот в отечественном 
киноискусстве. Он стал 
для зрителей воплощением 
на экране нового советского 
человека — сильного, муже-
ственного, бескомпромисс-
ного. Санаев был крепким 
мастером-лицедеем и столь 
же авторитетным руководи-
телем, ни разу ничем себя 
не скомпрометировавшим, 
служившим народу с глубин-
ным патриотизмом.

Счастливое детство 
без гаджетов и интернета

На просторах сети поль-
зователей заинтриго-
вал видеоролик, опу-
бликованный одним из 

подмосковных дневных лаге-
рей. В нем школьники лиха-
чат на спортивных велосипе-
дах, залезают в водоемы 
и прыгают через овраги в ле-
су. Как оказалось, дети — 
участники одной из экстре-
мальных смен, в рамках кото-
рой они обучаются трюкам на 
велосипедах, самокатах и да-
же мотоциклах. Организато-
ры лагеря обещают: у ребят 
будет настоящее детство, а ху-
лиганить здесь не только мож-
но, но и нужно! Главное — по-
знать окружающий мир (ко-
нечно же, без разных гадже-
тов и телефонов). 
Подобная тенденция не нова. 
Такие экстремальные лагеря 
начали появляться несколько 
лет назад. К примеру, еще ле-
том 2018 года Юлия Соклако-
ва была одним из организа-
торов такой смены: две 
недели тренировок на-
столько запомнились де-
тям, что теперь Юлия 
проводит экстремальные 
каникулы школьникам 
каждое лето. 
— Занятия проходят под ру-
ководством наших тренеров. 
В начале каждого дня они про-
водят разминку, проверяют 
наличие у детей правильной 
защитной амуниции, — отме-
чает Юлия. — В лагерь может 
попасть ребенок с любым 
уровнем подготовки, профес-
сионалы найдут подход к каж-
дому. Некоторых ребят обуча-
ют практически с нуля. Снача-
ла они учатся правильно сто-

сти после долгого пути, от
мечает Анастасия Пинаева.
В рамках такого горного 
лагеря дети не просто 
живут в кампусе, но 
и сплавляются по 
бурлящим ре-
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в тематические ролевые лаге-
ря. В таких местах школьник 
может провести смену, на-
пример, в роли средневеко-
вого рыцаря — он будет 
учиться бою на мечах (конеч-
но же, на ненастоящих) стре-
лять из лука и изучать ста-
ринный этикет. 
Как отметил специалист по 
связям с общественностью та-
кого фэнтези-лагеря Андрей 
Мальцев, в рамках смены ре-
бенок может выбрать себе 
персонажа, придумать его 
историю и жить, взаимодей-
ствуя с определенными игро-
выми ситуациями, которые 
создают организаторы. 
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ПРИКЛЮЧЕНИЯ
Родители отправ-
ляют школьников 
в необычные экс-
тремальные лаге-
ря. «ПВО» узнала, 
что это за тенден-
ция и какие еще 
направления дет-
ского отдыха го-
товы предоста-
вить ребятам его 
организаторы. 

Расширять свои знания можно только тогда, когда смотришь 
прямо в глаза своему незнанию.

➔ СТР. II

ПРОФИ Студенты колледжей 
собираются стать лучшими 
московскими мастерами ➔ СТР. II

ДОРОГАМИ ПОБЕДЫ 
Будапештская 
операция➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК
Как и с помощью чего можно 
выпросить снега зимой ➔ СТР. III

ЭКСКУРСИЯ Юнкор 
побывал на экскурсии 
в Государственной думе РФ ➔ СТР. IV
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КОНСТАНТИН УШИНСКИЙ ПЕДАГОГ
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Школьница Анна 
Молокова 
предпочитает 
кататься 
на скейтборде

Артист Всеволод Санаев 
был из того поколения, 
когда известность и уз-
наваемость восприни-

мались не как привилегия, 
а как дополнительная ответ-
ственность. Воплощая на 
экране образы офицеров 
и милиционеров, невозможно 
было им не соответствовать. 
Еще до Великой Отечествен-
ной войны Санаев играл крас-
ноармейца в картине «Сердца 
четырех», потом был «повы-
шен в звании» до генерала 
в фильмах «За нами Москва» 
и «Украденный поезд» и пол-
ковника МВД в детективной 
трилогии о полковнике Зори-
не. Роли бескомпромиссных 

благородных защитников Ро-
дины и служителей закона от-
вечали его личным принци-
пам, и потому образы своей 
убедительностью покоряли 
сердца зрителей.
Будущий артист родился 
25 февраля 1912 года в рабо-
чей семье и всю жизнь гордил-
ся своим происхождением. 
Учился он так себе, блестящей 
дисциплиной не отличался, 
и отец отправил его перевос-

питываться на городской за-
вод сборщиком гармоней. Од-
нако переломным моментом, 
как ни удивительно, стали га-
строли Московского Художе-
ственного театра. Увидев 
спектакль «Дядя Ваня» по Че-
хову, парень отправился пря-
мо к директору завода «Серп 
и Молот» проситься в драма-
тическую студию при пред-
приятии. Родители стремле-
ний сына поступать в теа-
тральный не оценили, но мо-
лодой человек твердо решил, 
что станет артистом. Два года 
проучившись на рабфаке 
и в техникуме, он поступил 
в ГИТИС — постигал профес-
сию днем, а по ночам разгру-

жал вагоны, чтобы 
заработать. Он по-
пал в МХТ, потом 
перешел в Театр 
Моссовета, но сно-
ва вернулся. Каза-
лось бы — мечта 

сбылась! Но не все так радуж-
но: тогда живы были корифеи 
театра, относившиеся к моло-
дым артистам свысока, и же-
ланием делить с ними сцену 
не пылали. 
Однако Всеволоду Санаеву 
удалось реализовать свой та-
лант в кино — еще в 1930-е 
годы он снялся в культовой 
комедии Григория Алексан-
дрова «Волга-Волга», а уже 
в 1940 году в картине «Люби-

мая девушка» сыграл глав-
ную роль. 
В его фильмографии более 
80 работ. Но совершенно осо-
бенное значение для него 
имело совместное творчество 
с писателем и режиссером Ва-
силием Шукшиным. 
Изначально он пригласил Са-
наева в свой первый полноме-
тражный фильм «Живет та-
кой парень». Артист, узнав, 

что тот будет и сценаристом, 
и режиссером, и актером, рез-
ко отказал, решив, что моло-
дой талант уж слишком много 
на себя берет. Всеволод Сана-
ев не терпел дилетантства 
и оценивал строго. Но, увидев 
получившееся кино, признал 
свою ошибку и восстановил 
отношения, признав, что 
Шукшин — «его человек». Ар-
тиста привлекли его простота 

и мудрость. Он сыграл в уже 
ставших классикой картинах 
«Печки-лавочки», «Ваш сын 
и брат» и «Странные люди». 
Одним из важных фильмов 
стали «Белые росы», где Сана-
ев предстал в роли ветерана 
Федоса — деревенского жите-
ля, вынужденного переехать 
в город из-за уничтожения 
родного села. Тогда, в 80-е, эта 
тема была животрепещущей 
и острой. Фильм посмотрели 
в прокате 36 миллионов зри-
телей, а журнал «Советский 
экран» назвал его лучшей ко-
медией года. По словам доче-
ри, актрисы Елены Санаевой, 
именно эта роль полностью 
передает натуру и характер ее 
отца.
При интенсивном графике 
съемок Всеволод Васильевич 
был еще и превосходным ад-
министратором — 15 лет он 
занимал должность секретаря 
Союза кинематографистов 
СССР и руководил Бытовой 
комиссией, помогая коллегам 
по творческому цеху.
Всеволод Санаев на всю жизнь 
стал верным супругом, опо-
рой и поддержкой своей жене 
Лидии, которая тяжело боле-
ла. Санаев пережил ее всего 
на 10 месяцев, сказав, что без 
супруги уже нет смысла сра-
жаться с онкологией.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Генерал от кинематографии: путь Всеволода Санаева

1988 год. Всеволод Санаев (слева) и Леонид Филатов на съемках 
фильма Эльдара Рязанова «Забытая мелодия для флейты»

В Госдуме предложили внести изменения
в систему образования — для каждого ученика 
составят индивидуальное расписание, развива-
ющее его сильные стороны. «ПвО» узнала у экс-
пертов, как инициатива повлияет на обучение.

ЯБЛОКО РАЗДОРА

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

edupressa.vm.ru ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
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Выходит при поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы, 
Департамента образования и науки 
города Москвы

Еженедельное тематическое 
приложение к газете 
«Вечерняя Москва»

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Учителя и сейчас хорошо 
справляются 

Нельзя равнять всех детей 
под одну гребенку 

Я не вижу смысла в этой 
инициативе, есть дру-
гие организации, зани-
мающиеся дополни-

тельным развитием детей. 
Конечно, бывают случаи, ког-
да ребенок прекрасно разби-
рается, например, 
в физике или мате-
матике, но это не 
значит, что его рас-
писание в школе 
должно состоять 
только из этих 
предметов. Если 
он действительно 
хочет развивать 
навыки в науках, 
он может посе-
щать специальные секции 
и центры, участвовать в олим-
пиадах и так далее. Кроме то-
го, в большинстве школ рабо-
тают квалифицированные 
специалисты, которые отлич-
но разбираются в том, как сле-

дует выстраивать систему об-
учения. Есть дети, отстающие 
от программы, есть и те, кто 
усваивает знания быстрее 
других. И каждому из них пе-
дагоги уделяют особое внима-
ние. Еще такая идея может 

быть сложно реа-
лизуемой в боль-
шой общеобразо-
вательной школе, 
где учится очень 
много детей. На-
пример, на некото-
рые направления 
может не хватать 
педагогического 
состава. Я считаю, 
что существует 

определенная база знаний по 
предметам, которую должен 
усвоить каждый школьник. 
Поэтому нельзя составлять 
юному математику расписа-
ние в ущерб русскому языку, 
литературе и физкультуре. 

У такого подхода к обуче-
нию много плюсов — 
это углубленная педаго-
гика, развитие комму-

никационных навыков у де-
тей, учет их мнения и другие. 
Мне кажется, все давно идет 
к необходимости 
перехода к индиви-
дуализму в системе 
образования. Есть 
такое понятие, как 
талант — это ре-
зультат правиль-
ной мотивации 
и педагогики. Сей-
час детей уравни-
вают и составляют 
общее расписание, 
абсолютно не учи-
тывая их особенности. А ведь 
у кого-то лучше идут точные 
науки, у кого-то — гуманитар-
ные. Важно учитывать интере-
сы и способности школьников. 

У каждого могут быть скрытые 
таланты. Чтобы их раскрыть, 
нужно знать, чего хочет сам 
ученик. Конечно, такую систе-
му надо вводить только после 
начальной школы, когда необ-
ходимая база уже пройдена. 

Это не значит, что 
у группы детей рас-
писание будет со-
стоять только из 
английского и ли-
тературы. Просто 
у каждого появит-
ся возможность 
углуб ляться в то, 
что его интересует 
больше. Так будет 
расти желание 
учиться, а резуль-

тат обучения не заставит себя 
долго ждать. Единственный 
нюанс — надо поднять зарпла-
ты учителям уже для их моти-
вации к занятиям. 

МИХАЭЛИС 
ГАЛИЦКИЙ 
СОЦИОЛОГ

АНДРЕЙ ЛУКУТИН 
УЧИТЕЛЬ ИСТОРИИ

В пресс-центре «Вечер-
ней Москвы» состоя-
лось открытие нового 
сезона «Клуба учите-

лей». Главной темой встречи 
стал искусственный интел-
лект (ИИ) и возможности его 
применения в сфере образо-
вания. Согласно последним 
исследованиям, многие уче-
ники активно используют 
нейросети, голосовые по-
мощники и языковые модели 
для освоения сложных тем 
и выполнения различных до-
машних заданий.
— Дошло до того, что сочине-
ния мы пишем только в классе, 
так я точно буду знать, что дети 
высказывают именно свои, 
а не сгенерированные нейро-
сетью мысли, — говорит учи-
тель русского языка школы 
№ 1212 «Щукино» Светлана 
Ионина. — Мы, учителя, всег-
да чувствуем, если ребенок ра-
ботал не самостоятельно. 
Преподаватель Курчатовской 
школы Павел Насыров счита-
ет, что использование ИИ 
можно не только почувство-
вать, но и отследить по весьма 
конкретным признакам. На-
пример, языковая модель или 
чат-бот обычно дают четкий 
ответ в начале и конце текста, 
тогда как в центральной части 

встречается много бесполез-
ной информации, которую 
учителя называют «водой». 
Павел также уверен, что ИИ 
плотно проник во все сферы 
нашей жизни и вспять этот 
процесс уже не повернуть, но 
можно научить детей грамот-
но использовать технологии 
без ущерба для их обучения. 
Согласна с ним и педагог шко-
лы № 1329 Елена Каратаева, 
которая вот уже несколько лет 
выбирает «дружбу» с искус-
ственным интеллектом. 
— С седьмого класса я знаком-
лю ребят с ИИ, объясняя, что 
нейросети — инструмент, ко-
торый не делает работу за нас, 
а лишь помогает узнавать но-
вое, — отмечает она. — Сна-
чала мы учимся формулиро-
вать запросы, осваиваем 
функции нейросетей и оцени-
ваем, какую пользу они могут 
принести нашим проектам.
В старших классах ученики 
Елены работают уже с более 
продвинутыми платформами: 
транскрибируют интервью, 
расшифровывают видео. Та-
ким образом, как считает учи-
тель, ИИ помогает ребятам 
освободить время для творче-
ской работы.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Нейросети в классе: 
вред и польза

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО edupressa@vm.ru

ВАЛЕНТИНА ИЕРУСАЛИМОВА
ПСИХОТЕРАПЕВТ

Если ребенок проявит жела-
ние поехать в такой лагерь, 
то для него это будет хорошо. 
Большинство современных 
детей оторваны от реального 
мира. Мало кто может разло-
жить костер, собрать палатку, 
приготовить еду на открытом 
огне. С одной стороны, эти на-
выки не нужны городскому 
человеку, но с другой — это 
особая атмосфера приключе-
ния, которую не заменит 
ни один гаджет.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ять на выбранном виде 
транспорта (роликах, скейт-
бордах, самокатах или вело-
сипедах) и уже потом начина-
ют постепенно, от простого 
к сложному изучать трюки. 
Цель такого лагеря — дать де-
тям полноценно и активно от-
дохнуть, заняться спортом 
и найти новых друзей. 
От желающих посетить по-
добную смену нет отбоя. Ча-
сто заявки на уча-
стие поступают ор-
ганизаторам еще 
в январе. 
Помимо экстре-
мальных городских 
лагерей, школьни-
ки также отправля-
ются в не менее экс-
тремальные горные 
походы. Так, 15-летняя школь-
ница Анастасия Пинаева про-
сто обожает такой вид отдыха.
— Горы всегда дарят ощуще-
ние свободы и единения 

сипеде и стрельбы из лука до 
выжигания по дереву и соз-
дания красивых насыпных 
свечей своими руками. 
Смысл в том, чтобы сам ребе-
нок мог выбрать интересую-
щее направление и, что важ-
но, попробовать его вживую. 
А после как серьезный взрос-
лый человек решить, будет 
он заниматься этим или 
нет, — поделился Маль-
цев. — Когда дети уезжают из 
лагеря, они понимают, что 
позади осталась невероятная 
история, почти книга, кото-
рую они написали сами. По-
этому многие обязательно 
возвращаются. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

ДЕТИ 
В ЭКСТРЕМАЛЬНЫХ 

ЛАГЕРЯХ 
НАХОДЯТСЯ 

ПОД ПОСТОЯННЫМ 
ПРИСМОТРОМ 
ОПЫТНЫХ 
ТРЕНЕРОВ

о 
I

Кстати, к необычным ви-
дам школьного отдыха 
можно отнести и один 
из лагерей, в котором 
дети на протяжении сме-
ны учатся снимать насто-
ящее кино. Две недели 
выпускники столичных 
театральных училищ 
шаг за шагом обучают 
ребят всем этапам кино-
производства — от вы-
бора своей специализа-
ции до яркой финальной 
презентации собствен-
ного готового фильма 
на специально организо-
ванном фестивале. 
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Накануне 23 февраля пе-
дагоги школы № 338 
имени Героя Советско-
го Союза А. Ф. Авдеева 

решили укрепить командный 
учительский дух и шагнуть 
в неизвестность — совершить 
прыжок с парашютом. Этот 
поступок они посвятили чело-
веку, в честь которого назва-
но учебное заведение. Симво-
лично. Ведь Александр Авде-
ев был летчиком. 
К такому событию 10 педаго-
гов, среди которых директор 
школы, заместители, советни-
ки по воспитанию и учитель 
английского языка, готови-
лись основательно. Техника 
безопасности, тренировки, ре-
петиция полета — все почти 
как у профессиональных лет-
чиков. Несколько часов сбо-
ров — и ты уже в «кукурузни-
ке» (самолет Ан-2). Летишь 
и думаешь о том, как через па-
ру минут увидишь Землю с вы-
соты птичьего полета. 
— Как ни странно, страха у ме-
ня не было, — улыбается совет-
ник директора по воспитанию 
Карина Печеникина. — Может 
быть, потому что нервы у сто-
личных педагогов — что надо. 

А может, потому что команд-
ный дух творит настоящие чу-
деса и закаляет характер. Дей-
ствительно, когда делаешь та-
кие вещи вместе с коллегами, 
чувствуешь себя намного уве-
реннее. Поддержка — это в лю-
бом деле самое главное. 
Для некоторых учителей пры-
жок оказался воплощением 
мечты — той самой, что впол-
не осуществима, но всегда от-
кладывается на потом. 

— Воплотить нашу задумку 
в жизнь помогло еще и то, что 
10 февраля — это памятная 
дата. В этом году наша школа 
отметила 72-ю годовщину со 
дня присуждения Александру 
Авдееву звания Героя Совет-
ского Союза, — продолжает 
Карина Печеникина. 
Так что звезды сошлись в нуж-
ный момент. И если бы Алек-
сандр Авдеев только мог пред-
положить, что когда-то, в да-
леком будущем, его память 

будут чтить таким способом, 
то точно гордился бы поступ-
ком преподавателей. 
Герой наверняка и сам прыгал 
с парашютом, ведь с детства 
хотел стать летчиком. Азы бу-
дущей профессии получал 
в Подольском аэроклубе, бук-
вально в нескольких киломе-
трах от того аэродрома, куда 
для прыжка и отправились се-
годняшние педагоги. Авдеев 
ориентировался в воздухе 

как рыба в воде. 
И несмотря на 
юный, 20-летний, 
возраст, получил 
орден Красной 
Звезды в декабре 
1941-го, в небе по-

могая блокадному Ленинграду 
отбиваться от огня противни-
ка. К январю 1942 года у него 
было 189 вылетов. Командиры 
восхищались его мужеством. 
Хвалят сейчас за этот отваж-
ный поступок и педагогов 
школы № 338. А они — улыба-
ются. Потому что смогли. 
И потому что это не просто 
прыжок в бездну, а дань ува-
жения легендарному воину.
ЕВГЕНИЯ СТЕПАНЕНКО 
edupressa@vm.ru

С железными нервами: учителя 
шагнули в неизвестность

На одной из площадок 
конкурса студенты кол-
леджей собирали агро-
ботов, которые пред-

ставляют собой новый этап 
в развитии сельского хозяй-
ства. Эти роботизированные 
системы, использующие ис-
кусственный интеллект, за-
меняют ручной труд, повы-
шают эффективность и точ-
ность аграрных операций. 
Они берут на себя задачи от 
обработки почвы и посева до 
сбора урожая и ухода за жи-
вотными, обещая существен-
ные экономические выгоды 
и укрепление продоволь-
ственной безопасности.
— На этом этапе участники 
погружаются в мир передо-
вых агротехнологий. Они не 
только осваивают моделиро-
вание работы агроботов в реа-
листичной виртуальной сре-
де, но и совершенствуют на-
выки механики, необходимые 
для сборки и разборки агробо-
тов и агродронов, — рассказы-
вает главный эксперт компе-
тенции «Агроботы» Варвара 
Шитова. — Главным этапом 
обучения становится управле-
ние агроботом, что позволяет 
применить полученные зна-
ния на практике. По оконча-
нии чемпионата ребята, за-
нявшие первые три призовых 
места, отправятся на стажи-
ровку в крупные компании. 
Конкурс включал в себя не-
сколько модулей, оцениваю-
щих различные аспекты агро-
технических навыков и зна-
ний. Участники должны были 
продемонстрировать умение 
планировать агротехниче-
ские мероприятия на возделы-
ваемом сельскохозяйствен-
ном поле, моделировать их 
проведение с использованием 
наземных и воздушных робо-

Студенты показали 
свои практические знания 
ПРОФИ Конкурс 
«Московские ма-
стера» определя-
ет лучших специ-
алистов в востре-
бованных компе-
тенциях. В итоге 
формируется 
сборная города 
для участия в сле-
дующих этапах 
чемпионата 
«Профессионалы».

Агророботы (агроботы) — это 
автоматизированные системы, 
используемые в сельском хо-
зяйстве для повышения эффек-
тивности и снижения затрат. 
Существуют различные виды 
агророботов: дроны для мони-
торинга и обработки посевов, 
автономные тракторы и ком-
байны для полевых работ, робо-
ты для прополки и точечного 
внесения удобрений, роботы 
для бережного сбора урожая, 
а также роботы для животно-
водства. Применение агроробо-
тов позволяет повысить уро-
жайность, улучшить качество 
продукции, снизить нагрузку 
на окружающую среду и решить 
проблему нехватки рабочей си-
лы. Именно поэтому агроботы 
становятся незаменимыми по-
мощниками фермеров в сель-
ском хозяйстве и пользуются 
большим спросом.

Справка

В 1946 году было опубли-
ковано стихотворение 
Михаила Исаковского 
«Враги сожгли родную 

хату». В нем рассказывается 
о судьбе простого солдата, ко-
торый вернулся после войны 
домой, но не застал в живых 
никого из своей семьи. И на 
груди безвестного героя сияла 
медаль «За взятие Будапеш-
та». Освобождение венгер-
ской столицы стало одним из 
ключевых моментов в исто-
рии всей Великой Отечествен-
ной войны. По словам доцента 
исторического факультета 
МГУ имени М. В. Ломоносова 
Юрия Борисенка, к концу 
1944 — началу 1945 года Крас-
ная армия провела ряд успеш-
ных операций. Были освобож-
дены Белоруссия, Польша, 
Литва... 
— В этой ситуации Вен-
грия — один из союзников 
Гитлера — оказалась следую-
щим звеном в наступлении 
Красной армии. Регентом 
страны был адмирал австро-
венгерского флота Миклош 
Хорти — по сути своей дикта-
тор. А из водоемов в Венгрии 
есть только озеро Балатон, — 
улыбается Юрий Борисе-
нок. — Поэтому Хорти ока-
зался регентом без королев-
ства и адмиралом без моря. 
Но за несколько дней до осво-
бождения Белграда Хорти ре-
шил заключить перемирие 
с Советским Союзом. 

Гитлеру эта история не понра-
вилась. Власть перешла к Фе-
ренцу Салаши. При этом исто-
рик отмечает, что гитлеровцы 
держались за Венгрию не про-
сто так. У них были здесь свои 
серьезные интересы. У нем-
цев и их союзников 
стремительно исся-
кали нефтяные запа-
сы. Особенно после 
освобождения Румы-
нии. А на венгерской 
территории находи-
лись пусть и неболь-
шие, но источники 
углеводородов. 
-— В этой ситуации 
освобождение Буда-
пешта продолжалось 
несколько месяцев силами 
двух фронтов — Второго Укра-
инского под командованием 
Родиона Малиновского  и Тре-
тьего Украинского под коман-
дованием Федора Толбухи-
на, — уточняет Юрий 
Борисенок. — Наступление на 
Будапешт началось 29 октя-
бря 1944 года. Ближе к Ново-
му году венгерская столица 
была полностью окружена. 
Отдельно в Буду и отдельно 
в Пешт направили парламен-
теров с предложением о капи-
туляции. Но операция сорва-
лась, немцы зверски их рас-
стреляли. Оборонял Буда-
пешт, куда фашисты бросили 
свои последние резервы, ге-
нерал Отто Велер, командую-
щий группой армий «Юг».

Эксперт говорит, что с 27 де-
кабря 1944-го начались город-
ские бои за Будапешт. 
— Городские бои и сейчас, 
как показывает история про-
ведения специальной воен-
ной операции, непростая 

задача, а в январе 
1945 года — тем бо-
лее, — продолжает 
Юрий Борисенок. — 
Все затянулось до 
13 февраля 1945 года, 
когда Будапешт был 
окончательно взят. 
При этом одну из ча-
стей венгерской сто-
лицы — Пешт — ос-
вободили уже 18 ян-
варя. Но понадоби-

лось еще несколько недель 
для того, чтобы взять и дру-
гую часть — Буду. 
В том эпизоде войны потери 
гитлеровской армии соста-
вили не менее 150 тысяч че-
ловек. Но и нам эта опера-
ция обошлась очень дорого. 
Около 80 тысяч советских сол-
дат героически отдали здесь 
свои жизни. Прибавьте сюда 
еще несколько десятков тысяч 
погибших гражданских лиц.
Будапешт стал одним из по-
следних очагов сопротивле-
ния Гитлера, после потери ко-
торого немецкой армии при-
шлось обходиться синтетиче-
ским бензином очень плохого 
качества. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

И на груди его сияла медаль 
за город Будапешт...

Понятие девальвации 
сильно связано с инфля-
цией, но понять его 
сложнее. Девальвация 

изначально — это снижение 
золотого содержания монет. 
Сегодня, когда фактически зо-
лотые монеты стали либо ред-
костью, либо способом нако-
пления, а не обмена, значение 
термина приобрело несколь-
ко другой оттенок. Сейчас  де-
вальвация — это просто сни-
жение курса одной валюты по 
отношению к другой. С помо-
щью этого производится за-
щита своего рынка. Стране, 
где деньги дешевле, легче экс-
портировать, а вот импорти-
ровать гораздо сложнее. 
Китайцы очень любят играть 
на этом. К примеру, они могут 
неожиданно снизить курс сво-
его юаня, и те, кто завозит 
в страну свои товары, остают-
ся у разбитого корыта.
В тему могу привести пример 
Аргентины. Здесь в 1990-е го-
ды девальвация шла на фоне 
инфляции. Последнюю тогда 
пытались снизить, чтобы курс 
стал более стабильным. Ан-
гличане несколько раз пыта-
лись сделать то же самое, по-
тому что у них была очень до-
рогая валюта. Не сейчас, но 
в прошлом они очень долго, 
100–120 лет, считались основ-

ными экспортерами промыш-
ленных товаров. Поэтому им 
очень мешал тот факт, что при 
их валюте экспортировать 
что-либо было просто бес-
смысленно. И они намеренно 
понижали курс. Особенно по-
сле Второй мировой войны. 

Тогда подобный процесс запу-
скался ими не единожды, а на 
регулярной основе, если так 
можно сказать. Они закрепля-
ли курс валюты, и тогда мож-
но было девальвировать. 
В России в 90-е годы прошлого 
века курс был свободный. От-
ношение к иностранной ва-
люте менялось в сторону ее 
дорожания. Но это не была 
созданная девальвация. 
Это просто результат рыноч-
ного курса. Люди готовы были 
покупать доллар за большее 
количество рублей, даже если 
он был дороже, чем накануне. 
В 1990-е годы вообще утром 

и вечером курс рубля мог 
быть разным. То есть обменял 
рубли вечером, пошел утром 
в магазин, а доллар еще боль-
ше подорожал. Подобный 
процесс происходил в Герма-
нии в 20-е годы ХХ века. И лю-
ди не меняли маленькие сум-

мы. Вот это было 
точно невыгодно, 
потому что в этом 
случае они просто 
больше теряли на 
обмене, чем полу-
чали. Время подко-
пить необходимый 
объем было, пото-
му что все пони-
мали на тот мо-
мент — дешевле не 

будет, курс доллара рос еже-
дневно. Чаще всего понятие 
девальвации употребляется 
в деятельности Министерства 
финансов и центральных бан-
ков. А сам процесс, а не поня-
тие, обычно используется 
там, где идет борьба за чужие 
рынки. Сейчас, повторюсь, 
чем дешевле валюта, тем вы-
годнее у вас экспорт и невы-
годнее импорт. Когда вам на-
до захватить чужие рынки, 
лучше бы, чтобы ваша валюта 
была недорогой.
Подготовила 
ЕКАТЕРИНА ЕФРЕМОВА, юнкор
edupressa@vm.ru

Захват рынка другой страны 
обеспечит дешевая валюта

ЛИКБЕЗ

ДМИТРИЙ
ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ, НАУЧНЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМ

Слово «Ликбез» появилось в результате сокращения названия государственной 
программы по ликвидации безграмотности в 1919 году. Продолжая традиции обра-
зования, юнкоры студии «Новый фейерверк» будут разъяснять суть тех или иных 
важных терминов и понятий, которые часто используются в современной жизни. 
Сегодня речь пойдет о ДЕВАЛЬВАЦИИ.

В понедельник, 3 марта, 
исполняется 202 года со 
дня рождения реформа-
тора русской педагоги-

ки Константина Ушинского. 
В 1844 году он окончил юри-
дический факультет Москов-
ского университета. Об этом 
сегодня нам напоминает па-
мятная доска на доме № 9 по 
Моховой улице: там теперь 
расположен факультет жур-
налистики МГУ. После полу-
чения диплома Ушинский 
учительствовал в Демидов-
ском лицее в Ярославле, был 
чиновником в Петербурге. 
В 1854 году он устроился пре-
подавать русскую словес-
ность в Гатчинский сирот-
ский институт, где однажды 
обнаружил залежи книг по 
педагогике, собранные его 
предшественником. Ушин-
скому открылся новый мир. 
До этого он даже не задумы-

вался, что образование мож-
но ставить на научные рель-
сы. Константин Дмитриевич 
начал публиковать статьи 

о педагогике и обратил на себя 
внимание императрицы Ма-
рии Александровны, покрови-

тельницы Гатчин-
ского института 
и других учебных 
заведений. 
— Педагогическая 
наука, по мнению 
Ушинского, бази-

руется на соединении теории 
с историческим опытом на-
родного воспитания, — гово-
рит профессор Московского 

педагогического государ-
ственного университета Евге-
ний Вяземский. — Импера-
трица попросила его предло-
жить идеи по воспитанию на-
следника престола.
В 1859 году Константина Дми-
триевича назначили инспек-
тором классов Смольного ин-
ститута. Он значительно из-
менил местные порядки.
— Пение, иностранные язы-
ки, рукоделие — предметы, 
которые ранее составляли ос-
нову обучения, отошли на вто-
рой план, — продолжает Евге-
ний Вяземский. — Приори-
тетное внимание стало уде-
ляться изучению русского 
языка, литературы, естествен-
ных наук. 
Руководитель института тер-
пела вольнодумца три года, 
а после добилась его отставки. 
В это время у педагога обо-
стрился туберкулез, неизле-
чимый в то время. По словам 
Евгения Вяземского, факти-
чески жизнь педагога спасла 
императрица Мария Алексан-
дровна. Ее стараниями Ушин-
ского причислили к Первому 
отделению Императорской 
канцелярии и направили в Ев-
ропу для лечения. 
В 1862–1867 годах Констан-
тин Ушинский жил в Швейца-

рии. Он изучал местные педа-
гогические традиции, но в то 
же время предостерегал от 
бездумного копирования 
иностранного опыта. Там же, 
за границей, Константин 
Дмитриевич написал книгу 
«Родное слово» (1864 год), по 
которой многие поколения 
российских детей будут знако-
миться с азбукой, образцами 
классики и фольклора, а так-
же сведениями по истории 
и географии страны. 
После возвращения на родину 
великий педагог жил в основ-

ном в теплых краях, в том чис-
ле в Крыму — там его болезнь 
меньше давала о себе знать. 
Он интересовался работой 
симферопольских гимназий, 
лечился кумысом в Бахчиса-
рае. В конце 1870 года Кон-
стантин Ушинский в очеред-
ной раз отправился на крым-
ский курорт, но по дороге про-
студился и остановился 
в Одессе, где и скончался 3 ян-
варя 1871 года (по новому сти-
лю), на 48-м году жизни. 
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru

Юрист стал основателем русской педагогики

1860-е годы. Константин 
Дмитриевич Ушинский 

ЦИТАТА НОМЕРА

14 февраля. Московский индустриальный колледж. Участник профессиональных соревнований учащихся 
колледжей Петр Поярков демонстрирует мастерство в работе с агророботом. Фото: Дмитрий Дубинский

тизированных систем, пока-
зать навыки технической экс-
плуатации агродрона и агро-
бота. Завершающим этапом 
стало построение и выполне-
ние маршрутного задания для 
агробота, что позволило оце-
нить практическое примене-
ние полученных знаний.
— Направление «агроботы» 
показалось мне наиболее пер-

нику, алгоритми зацию, реше-
ние логических задач, про-
граммирование и геопроек-
тирование. Кроме того, 
важны грамотная письмен-
ная речь, умение видеть и ре-
шать проблему, анализиро-

вать информацию, 
а также навыки 
тайм-ме недж мен та 
и способность вы-
полнять рутинную 
работу.
— Участие в чемпи-
онате «Московские 
мастера» — это от-
личная возмож-

ность для меня продемон-
стрировать свои умения 
в практической деятельности, 
а также расширить професси-
ональные знания и приобре-
сти новый опыт в интересую-
щей специальности, — поде-
лился участник чемпионата, 
студент первого курса Мо-
сковского индустриального 
колледжа Петр Поярков. — 
Экспертная оценка нашей ра-

боты, а также динамичная 
программа конкурса, включа-
ющая изучение новых аспек-
тов специальности, делают 
это мероприятие крайне ин-
тересным и полезным.
Чемпионат профессиональ-
ного мастерства «Московские 
мастера — 2025» — это мас-
штабное соревнование, при-
званное выявить лучших 
в своей профессии. Участни-
ки, представляющие разные 
направления и специально-
сти, демонстрируют свое ма-
стерство, выполняя комплекс-
ные практические задания, 
требующие скорости, точно-
сти и профессионализма. Со-
ревнования проходят в трех 
возрастных категориях: для 
школьников 11–13 лет, школь-
ников от 14 лет и студентов 
колледжей. Они охватывают 
более 300 компетенций, 
включая направления, вос-
требованные в ведущих от-
раслях экономики страны. 
Такие как лабораторный ме-
дицинский анализ, летающая 
робототехника, геномная ин-
женерия, нейросети, веб-
технологии, графический 
и моушен-дизайн, кровель-
ные работы и кирпичная 
кладка. Специально для 
школьников эксперты чемпи-
оната проводят различные 
программы предварительной 
подготовки. 
Чемпионат проходит на базе 
37 колледжей, передовых про-
фессиональных образова-
тельных площадок, распола-
гающих самым современным 
оборудованием, что гаранти-
рует высокий уровень прове-
дения мероприятия. 
Победители и призеры «Мо-
сковских мастеров» получат 
не только признание сообще-
ства, но и ценные возможно-
сти для карьерного роста: им 
будут предложены профиль-
ные вакансии и стажировки 
в ведущих компаниях-партне-
рах, что станет отличным 
стартом для успешной про-
фессиональной карьеры.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

В Москве продолжается масштабная программа модер-
низации среднего профессионального образования. 
Для повышения качества обучения и его максимального 
приближения к реальным условиям на производстве 
практика в колледжах сегодня начинается уже с первого 
курса и составляет более 70 процентов обучения.
Также ведется системная работа по обновлению инфра-
структуры: меняется устаревшее оборудование и закупа-
ется современная техника, как на ведущих предприятиях. 
В прошлом году в московских колледжах создали и об-
новили 650 мастерских и лабораторий, а в 2025-м будет 
модернизировано еще 1450 таких площадок.

В ТЕМУ

спективным, учитывая мою 
специальность — техниче-
ская эксплуатация и обслужи-
вание электрического и элек-
тромеханического оборудо-
вания. Соревнования дают 
отличную возможность про-
демонстрировать 
свои навыки и рас-
ширить профессио-
нальный круго-
зор, — говорит 
участник чемпио-
ната, студент тре-
тьего курса Москов-
ского государст-
венного колледжа 
электромеханики и информа-
ционных технологий Вадим 
Черников. — Помимо ценно-
го опыта успешное выступле-
ние в соревнованиях может 
открыть двери к трудоустрой-
ству и улучшить резюме. 
Организаторы также отмети-
ли, что для успешного резуль-
тата необходим широкий 
спектр навыков, включаю-
щий конструирование, меха-

КАЖДЫЙ 
УЧАСТНИК 
ЧЕМПИОНАТА 
МОГ ВЫБРАТЬ 
КОМПЕТЕНЦИЮ, 
КОТОРАЯ 
ИНТЕРЕСНА 
ИМЕННО ЕМУ

Увидев в первый раз инспектора — интересного бледного 
брюнета — воспитанницы Смольного облили его шляпу 
духами. У этих девушек, годами живших в замкнутом кол-
лективе и редко видевших новых людей, так было принято 
выражать симпатию. Ушинский рассердился, тогда инсти-
тутки прозвали его «злец». Но вскоре они оценили, как 
много новый инспектор делает для них хорошего. Кон-
стантин Дмитриевич добился, чтобы дворянок и мещанок 
обучали одинаковое количество лет и по одинаковой про-
грамме. После окончания курса девушка могла добро-
вольно остаться для обучения в педагогическом классе 
и получить профессию учительницы. В то время это была 
почти единственная возможность заработка для женщи-
ны. Наконец, Ушинский настоял, чтобы на каникулы 
и праздники учениц отпускали к родным.
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Все на лыжи! Зима наконец-то напомнила о себе, правда, снежком еще москвичей сильно не побаловала. Но это точно не беда. Столичные парки и горнолыжные склоны 
уже давно используют искусственный снег и ждут на тренировки как любителей, так и спортсменов. «Пресса в образовании» решила заглянуть за кулисы зимы и разобраться, 
настолько ли снег искусственный, как о нем говорят, и как его производят.

Если совсем не интересо-
ваться вопросом, можно 
подумать, что спорт 
в Москве — это велодо-

рожки, опоясавшие город от 
Бульварного кольца до Путил-
кова и Коммунарки. А вот если 
задать в поисковике запрос 
«спорт в Москве», открывают-
ся несметные сокровища — 
такие, что волей-неволей по-
жалеешь о деньгах, внесенных 
за абонемент в фитнес-клуб.
В любом районе города есть 
абсолютно все виды муници-
пальной спортивной инфра-
структуры — от бассейнов 
и катков с искусственным 
льдом до студий сальсы, трасс 
для трекинга и экотроп. 
И практически все это бес-
платно. Взять хотя 
бы мой старомос-
ковский район с от-
лично оснащенны-
ми парками — «Пе-
тровский» и «Хо-
дынское поле». 
Кстати, во втором 
есть бесплатная 
школа хатха-йоги. 
Занятия проводят-
ся по утрам в суб-
боту и воскресенье. Опытные 
наставники помогут отрабо-
тать асаны, покажут дыхатель-
ные упражнения и обучат ме-
дитации. А в отремонтирован-
ном в 2022 году бассейне 
ЦСКА ВМФ можно записаться 
на тренировку за символиче-
скую плату. И это только 
«у нас», а вот в Саду имени 
Н. Э. Баумана, Измайловском 
и Гончаровском парках рабо-
тают студии сальсы, зумбы 
и спортивных и бальных тан-
цев. На занятиях научат попа-
дать в ритм, красиво двигать-
ся и при этом расслабляться, 
отработают сольные фрагмен-
ты, помогут слушать музыку 
и осваивать перемещения 
в парах. Бесплатные уроки 
сальсы дают педагоги Анна 
и Андрей Поляковы, призеры 
и победители турниров по 
спортивным бальным танцам 
с международной аккредита-

цией (на право выступления 
и преподавания) World Dance 
Council, Latin Program, катего-
рия professional.
Поскольку весна не за гора-
ми, уже сейчас можно зареги-
стрироваться на спортивные 
опен-эйр-тренировки. В чис-
ле самых популярных — 
клуб атлетики и закалива-
ния в парке «Фили», секция 
оздоровительной гимнастики 
в Гончаровском парке, стрет-
чинг и цигун в Бабушкин-
ском, Лианозовском, Измай-
ловском парках, Северном 
Тушине и «Дубках», дыхатель-
ная гимнастика в парке 
у Джамгаровского пруда, дет-
ский роллер-спорт на Ходын-
ском поле. Отличная идея для 

уставших от гари и шума ме-
гаполиса москвичей — отпра-
виться на прогулку по экотро-
пе. Они есть в Нескучном саду, 
на территории Воробьевых 
гор, в парках «Царицыно», 
«Кузьминки-Люблино». В «Ко-
ломенском» можно начать 
прогулку от Спасских ворот, 
затем отправиться к пруду 
«Блюдце» и дальше спустить-
ся в Голосов овраг. Две уни-
кальные экотропы проходят 
через Серебряный Бор — от 
озера Бездонного они ведут 
мимо пруда Копань и самого 
крупного в Москве тростни-
кового болота. Со смотровых 
площадок можно понаблю-
дать за водоплавающими пти-
цами, среди которых встреча-
ется редкая хохлатая чернеть, 
подняться на орнитологиче-
скую вышку, а если повезет, то 
и увидеть самого крупного 
дятла России — желну.

Не самокатом 
единым

СПОРТ

ДАРЬЯ 
ЕФРЕМОВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

ФИЛЬМЫ, КОТОРЫЕ СТОЯТ ТОГО

Зимних видов спорта намного меньше, чем летних. 
Но и в них есть ярчайшие представители, на которых на-
до равняться. И интересных фильмов о них снято немало.

Встречи на Медео (1976)
В этой спортивной мелодраме на экране можно увидеть 
целую россыпь великих мастеров фигурного катания, та-
ких как Людмила Пахомова, Александр Горшков, Наталья 
Линичук, Геннадий Карпоносов, Станислав Жук, Елена 
Чайковская, Татьяна Тарасова, Алексей Мишин и других.

Миг удачи (1977)
Молодой журналист Федоров приезжает на горнолыжный 
курорт, где пытается разобраться в психологии спортсме-
нов. Главные роли исполняют популярные актеры Николай 
Караченцов, Борис Щербаков и известный журналист, по-
эт, легенда авторской песни Юрий Визбор.

Легенда № 17 (2012)
В сентябре 1972 года сборная СССР по хоккею со счетом 
7:3 обыграла в первом матче команду канадских профес-
сионалов. Одним из героев той суперсерии стал советский 
игрок под номером 17 Валерий Харламов. Фильм расска-
зывает о его короткой, но очень яркой жизни.

Если близко снега нет, 
мы готовим пушку
ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ
В парках и на гор-
нолыжных скло-
нах не ждут мило-
стей от природы 
и «готовят» снег 
самостоятельно. 
Помогают в этом 
специальные 
пушки, снег из ко-
торых выходит 
даже лучше, чем 
можно подумать.

Резервуар для воды 
(водоем)
Необходим для забора во-
ды и подачи ее в систему 
пушки.

Система 
автоматизации
Представляет собой аппа-
ратно-программный ком-
плекс, предназначенный 
для контроля определен-
ных параметров работы.

Кожух 
снегогенератора
Внутри крепятся основные 
элементы и пластинки-
лопасти, которые спо-
собствуют лучшему пере-
мешиванию компонентов 
смеси вода-воздух.

Компрессор на шасси
Компактное оборудование 
для производства сжатого 
воздуха и последующей его 
подачи под давлением.

Водяные форсунки
Специальный инструмент, исполь-
зуемый для преобразования или 
рассеивания потока жидкости.

Система питания
Используется для обе-
спечения электропитания 
установки.

Компрессионная станция
Используется для подачи воды 
в форсунки снежной пушки.

Фильтрационная 
установка
Предназначена 
для очистки забираемой 
воды.

Принцип действия снежной пушки

Признайтесь, кто из нас 
с наступлением ано-
мальных морозов так не 
делал: брал кружку ки-

пятка, выходил на улицу — 
ну и «разбрасывал» капли во-
круг себя. Что происходило? 
Правильно! Вода тут же кра-
сиво замерзала, превращаясь 
в снежинки. А вы, сами того 
не подозревая, именно в этот 
момент работали снежной 
пушкой. 
Снег, который вы сотворили, 
и называют искусственным. 
И не потому, что он какой-то 
«пластмассовый» по своим 
свойствам, а просто потому, 
что сделала его не матушка-
природа. Вот такое «чудо» сей-
час и лежит на московских 
горнолыжных склонах, на го-
родских лыжных трассах 
и «чувствует» себя этой зимой 
очень даже неплохо. Причем 
обычный, буквально на днях 
выпавший снег ему нисколь-
ко не мешает. 
— Вообще, использование 
снежных пушек и искусствен-
ного снега — для всех вполне 
привычное дело, — рассказы-
вает руководитель службы 
инструкторов спортивного 
комплекса «Воробьевы горы» 
Сергей Сергеев. 
И дело даже не в том, что мы 
живем в эпоху глобального 
потепления, когда хорошая 
снежная погода порой бывает 
в большом дефиците, а в том, 
что это уже почти производ-
ственная необходимость. 
Снежные пушки «пылят» на 
всех известных горно-
лыжных курортах 
каждый год. И это 
здесь стало вполне 
обычным процессом. 
— В противном слу-
чае, сезон катания на 
горнолыжных склонах 
начинался бы гораздо 
позже, что влекло бы за 
собой неминуемые фи-
нансовые потери, — 
считает Сергей Серге-
ев. — Так что ждать настояще-
го природного снега в данном 
случае экономически невы-
годно. Он может выпасть 
в любой момент. И не факт, 
что это будут ноябрь или де-
кабрь. 
Не стоит забывать: вредит от-
сутствие устойчивого снеж-
ного покрова и профессио-
нальным «сезонным» спорт-
сменам, которые должны тре-
нироваться при любой 
возможности. А они ждать 
милостей от природы уж точ-
но не могут. Их календарь со-
ревнований расписан на се-
зон вперед. И никакой про-
фессиональный лыжник не 
согласится терпеть теплые 
капризы природы. 
— Используем пушки и мы на 
Воробьевых горах, сейчас уже 
во всю «пылим», — рассказы-
вает инструктор. 
Выглядит такое действо очень 
красиво, даже, можно сказать, 
завораживающе. На склонах 
устанавливают несколько 
электрических устройств, ко-
торые внешне напо-
минают нечто сред-
нее между свое-
образной пушкой 
и огромным феном. 
По специальным 
шлангам к ним по-
ступает вода, кото-
рая под давлением 
выбрасывается на 
горнолыжный склон или трас-
су. В «полете» она замерзает 
и ложится на землю, образо-
вывая большой сугроб. 
— После чего ратраки — это 
специальные машины на гу-
сеничном ходу — распределя-
ют эту снежную массу, делая 
место пригодным для ката-

ния, — рассказывает  Сергей 
Сергеев. 
Но и тут все не так просто. 
Подготовка склонов и трасс — 
дело совсем не легкое. «Напы-
лить» снега и раскатать его 
здесь недостаточно, нужно 

еще и правильно 
утрамбовать. 
— Где-то есть трас-
сы с ямами, где-то 
с выбоинами. И это 
нормально, рельеф 
не может быть иде-
альным. Но для ка-
тания, особенно 
скоростного, это 

очень опасно. Поэтому следу-
ющая главная задача — сде-
лать поверхность ровной. Хо-
тите, можете сравнить это 
с хлебом и подтаявшим мас-
лом, которое заполняет пу-
стоты, когда намазываешь 
его на булку, — подсказывает 
Сергей Сергеев. — Вот и здесь 

происходит примерно похо-
жий процесс. 
Кстати, в отличие от природ-
ного снега, выравнивать трас-
су с искусственным гораздо 
удобнее. Он не пушистый, 
а более пластичный, идеально 

подходящий для катания. 
Кроме того, повредить трассу 
из такого «материала» гораз-
до труднее. 
— А еще можно отметить, что 
он намного устойчивее к пе-
репадам температуры. В отли-
чие от обычного, остается 
в прекрасном состоянии при 
таких капризах погоды, — го-
ворит Сергей Сергеев. 
Секрет прочности прост: 
структура искусственного 
снега больше напоминает не 
пушистую снежинку, а не-
большой кристаллик, доста-
точно плотный по своей 
структуре. Это делает его бо-
лее устойчивым к потепле-
нию. Такого эффекта удается 
добиться благодаря тому, что 
искусственная снежинка «со-
зревает» намного быстрее, 
чем настоящая. 
Все это помогает полученно-
му снежному покрытию не 

таять вплоть до нуля градусов. 
Настоящий, к сожалению, на 
такое совсем не способен. 
Специалистам вообще легче 
работать с искусственным 
снегом. Например, если речь 
идет о горнолыжных курор-
тах, то при наличии хороших 
пушек и ровного склона без 
выбоин, сезон катания можно 
открыть за три дня. Если гово-
рить об обычных лыжных 
трассах, то они могут быть го-
товы к использованию еще 
быстрее. И специалистам под-

держивать на хорошем уров-
не их гораздо легче. 
Что еще интересно: произво-
дительность снежных пушек 
бывает разная. Она зависит от 
мощности самой «начинки» 
и может выдавать от 5 до 
100 кубометров снега в час. 
Поэтому без снега точно никто 
из спортсменов не останется. 
Так что пора отправляться на 
лыжную прогулку! Тем более 
что погода в последние дни 
начинает радовать жителей 
столицы приятными мороза-
ми. Одевайтесь теплее, смазы-
вайте лыжи —и вперед, поко-
рять столичные трассы и вер-
шины. Сезон уже подходит 
к концу. И надо еще успеть 
вдоволь накататься. Тем более 
что снежные пушки на сто-
личных трассах уже во всю 
«пылят». 
АЛИНА ЗИНИНА
a.zinina@vm.ru

ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ 
НА УЛИЦЕ БЫЛ 
НЕБОЛЬШОЙ 
МОРОЗЕЦ. 
ТОГДА НИЧТО 
НЕ ПОМЕШАЕТ 
КАТАТЬСЯ 

С УДОВОЛЬСТВИЕМ

Снежную пушку можно исполь-
зовать только при определенной 
температуре. Идеальной счита-
ется 8–10 градусов ниже нуля. 
Чем теплее за окном, тем дольше 
установке придется работать. 

Кстати

Прежде чем отправить-
ся на полезную прогул-
ку, уточните режим ра-
боты следующих мест:
■ Битцевский лес;
■ Лужники;
■  Парк 850-летия 
Москвы;

■ Парк «Сокольники»;
■ Парк «Митино».

АДРЕСА ЛЫЖНЫХ 
ТРАСС, КОТОРЫЕ 
ПРОДОЛЖАЮТ 
ЖДАТЬ ГОСТЕЙ

На то, как «пылит» снежная пушка, можно смотреть долго. Явление это красивое. А получаемый искусственный снег не уступает по своим свойствам настоящему

зации
ет собой аппа-
раммный ком-
назначенный 
ля определен-
тров работы.

(водоем)
Необходим для забора во-
ды и подачи ее в систему 
пушки.
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Компрессор на шасси
Компактное оборудование 
для производства сжатого 
воздуха и последующей его 
подачи под давлением.

рассеивания потока жидкости.
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Не покупаются доброе имя, 
талант и любовь

МАРЬЯНА
РОМАНОВА
ЮНКОР

Здоровый пофигизм, конеч-
но, имеет место быть. Но ино-
гда такая концепция заходит 
слишком далеко, и люди на-
чинают делать только то, что 
для них выгодно, не думая 
о последствиях. Представьте, 
если бы каждый думал лишь 
о своих интересах, считая, что 
он «пуп земли», — в мире не 
существовало бы взаимовы-
ручки, моральных норм. Ру-
ководствуясь такими принци-
пами, наша цивилизация до-
вольно скоро перестала бы 
существовать, ведь люди — 
существа социальные. Так что 
в глобальном плане человеку 
следует ставить обществен-
ное выше личного и рацио-
нально оценивать послед-
ствия своих действий. 

ИЛЬЯ
КОНЮКОВ
ЮНКОР

Зацикливаться на себе нель-
зя, ведь мы все по сути своей 
люди, и если каждый будет 
ставить себя выше всех, от 
общения не останется и следа, 
гордость и так сейчас мешает 
извиняться, совершать пра-
вильные поступки и рацио-
нально мыслить. Но и пота-
кать всем вокруг тоже нераз-
умно, до хорошего точно не 
доведет, от личности, как и от 
самого человека, останется 
лишь мокрое место. Нужно 
искать золотую середину, 
знать себе цену, но при этом 
оставаться людьми и не де-
лать из себя не пойми что.

АНАСТАСИЯ
АБРАМОВА
ЮНКОР

Ставить личные интересы вы-
ше общественных имеет свои 
преимущества и недостатки. 
С одной стороны, забота о себе 
и своих потребностях важна 
для физического и эмоцио-
нального благополучия. Когда 
человек удовлетворен и здо-
ров, он может в большей степе-
ни вносить позитив.
С другой стороны, чрезмер-
ный эгоизм и игнорирование 
общественных интересов мо-
гут привести к ухудшению со-
циальных связей и потере со-
лидарности. Если люди заци-
клены только на себе, это мо-
жет создавать проблемы для 
сообщества, такие, как, напри-
мер, снижение уровня взаимо-
помощи и поддержки в труд-
ные времена. Оптимальный 
подход заключается в нахож-
дении баланса. Эмпатия и со-
трудничество помогают соз-
дать устойчивое общество, где 
каждый получает поддержку 
и уважение. В конечном итоге 
совместная работа и активное 
участие в жизни сообщества 
не только обогащают личную 
жизнь, но и делают окружаю-
щий мир лучше. 

СНЕЖАННА 
ШЕРЕШЕВА
ЮНКОР

Если брать, что лучше именно 
для отдельного человека, то 
первенство личного мнения, 
без сомнения, выигрывает. 
Потому что когда что-то дела-
ется в угоду другим, очень ча-
сто это происходит одновре-
менно в ущерб себе. Это не-
правильно. Ведь так можно 
и свою жизнь разменять.
Если рассматривать этот во-
прос в рамках общества в це-
лом, то лучше, конечно, об-
ратный вариант, потому что 
все наше общество до сих пор 
существует только благодаря 
взаимопомощи. 

АЛИСА
КУДЕЛЬКИНА
ЮНКОР

В последние годы наблюдает-
ся тенденция, когда индиви-
дуальные интересы оказыва-
ются на первом месте. Люди 
стремятся к самореализации, 
что, безусловно, важно. Одна-
ко зацикливание на себе мо-
жет привести к негативным 
последствиям для общества. 
Эго разрушает социальные 

связи. Совместные усилия 
и взаимопомощь — основа 
для построения успешного 
общества. Тем не менее лич-
ные достижения тоже важны. 
Найти баланс между соб-
ственными целями и обще-
ственными обязанностями 
очень важно. Наша жизнь ста-
новится более полноценной, 
когда мы соединяем свои ам-
биции с желанием помочь 
другим.

ИВАН
ХЛОБЫШЕВ
ЮНКОР

По своей природе человек эго-
ист. Это заложено в наших ин-
стинктах. Тем не менее мы 
часто слышим о людях, кото-
рые готовы рискнуть не про-
сто каким-то личным благом, 
но жизнью ради другого че-
ловека. Такое противоречие 
преодолевается только вну-
тренним рациональным уси-
лием. Человек побеждает ин-
стинкт и работает на общее 
благо, не думая о личной вы-
годе. Но здесь есть опасность 
потерять себя и свои интере-
сы в пучине общественных за-
дач. Постоянные жертвы ради 
«чего-то большего, чем я», 
распыление на тысячу и один 
проект приведут разве что 
к тотальному выгоранию. По-
рой нужно думать и о себе. 
Это называют здоровым эго-
измом. Но и увлекаться им не 
стоит. Многие из нас хотя бы 
раз наверняка встречали че-
ловека, слишком сконцентри-
рованного на собственном 
«я», который ни во что не ста-
вит чужой труд и достижения. 
Такие люди не могут не раз-
дражать. Так что наша задача 
держать равновесие на не-
большой площадке между 
эгоизмом и альтруизмом 
и прислушиваться к мнению 
окружающих, которые обяза-
тельно подскажут, если что-то 
вдруг перевесит.

АЛЕКСАНДРА 
СТРОКИНА
ШКОЛА № 192

Я думаю, что нет ничего важ-
нее человеческой свободы. 
В наше время людям проще 
выразить свою точку зрения, 
подобрать занятие и одежду по 
вкусу. Выбор каждого челове-
ка уникален, но все же нельзя 
ставить свое личное мнение 
выше общественного. Инди-
видуальность и самовыраже-
ние — это неплохо. Плохо — 
когда человек берет топор 
и идет решать проблемы по-

добно Раскольникову. Разуме-
ется, нельзя всегда жертвовать 
собой ради других, но и други-
ми людьми жертвовать мы не 
имеем права. Каждый должен 
осознать, что он не один чего-
то хочет и ждет. Без других лю-
дей наше «я» не имеет смысла, 
ведь оно исходит из окруже-
ния. Необходим баланс, при 
котором человек сможет жить 
в свое удовольствие, не отделя-
ясь от общества.

ПОЛИНА
КИСЛЫХ
ЮНКОР 

Это очень индивидуальный 
вопрос. Что я думаю по этому 
поводу? Предположим, в шко-
ле двух детей принудительно 
попросят организовать вы-
ступление на мероприятии. 
Один из них, скорее всего, со-
гласится помочь, несмотря на 
то, что у него много других 
дел, которые могут быть 
и важнее. Другой же откажет-
ся, объяснив свою позицию. 
В чем тогда заключается итог? 
Ребенок, согласившийся по-
мочь, сможет заработать хо-
рошую репутацию и, несо-
мненно, получит новый опыт, 
однако его неспособностью 
отстоять собственные грани-
цы смогут воспользоваться 
люди в дальнейшем. С другим 
школьником так не получит-
ся, ведь он научился ставить 
личные границы и отстаивать 
свое мнение. Поэтому раз-
мышлять на тему «правильно 
или неправильно» предстоит 
каждому из нас. 

СОФЬЯ 
БРЮХАНЦЕВА
ЮНКОР 

Человеку нужен человек
В переводе с латинского языка 
слово «эго» означает «я», во-
прос о личном и обществен-
ном можно назвать вечным 
наравне с конфликтом поко-
лений. Попробую порассуж-
дать на эту тему, избегая край-
ностей. Устойчивость и зре-
лость личности определяется 
широтой мировоззрения, гиб-
костью мышления, стремле-
нием к развитию. Без этих ка-
честв человек более подвер-
жен превратностям жизни, 
подстерегающим его. Лично-
стью можно стать, соответ-
ственно, для этого необходи-
мо приложить собственные 
усилия. Предлагаю вспом-
нить, например, «Нагорную 
проповедь» (собрание изрече-
ний Иисуса Христа). Одними 
из ее главных заповедей явля-
ются помощь окружающим, 
щедрость, честность и откры-
тость к миру. Следовать ли 
этим истинам — личное дело, 
но не забывайте, что каждый 
способен к воспитанию луч-
ших качеств в себе. На мой 
взгляд, люди — носители му-
дрости, знаний, наши «путе-
водители». Для всех соотно-
шение личного и обществен-
ного разное. Во многом обще-
ство — лакмусовая бумажка 
на твою адекватность, без ко-
торой ты не можешь понять, 
в правильном ли направле-
нии движешься, но не факт, 
что всеобщее одобрение рав-
но гарантии правильности 
твоего пути. 

АЛЕКСАНДРА 
КРАВЧЕНКО
ЮНКОР 

В последнее время многие 
концентрируются на индиви-
дуализации. Саморазвитие, 
самореализация, самооценка, 
любовь к себе — все информа-
ционное пространство словно 
кричит о важности личного 
в противовес общественному. 
Но я не могу согласиться с та-
ким подходом. Мне кажется, 
что человек рожден для того, 
чтобы жить в обществе, под-
держивать свое окружение 
и получать ответную под-
держку. В «индивидуальном» 
и «общественном» не должно 
быть конфликта, а любая «за-
цикленность» отрезает от че-
ловека многие возможности. 
Кажется важным не противо-
поставлять эти понятия, 
а признать, что они взаимос-

вязаны: развивая 
себя, мы влияем на 
наше окружение 
и общество, а оно 
оказывает воздей-
ствие на нас. Лю-
ди — социальные 

существа, если бы в процессе 
эволюции мы концентриро-
вались только на себе, выжи-
вание стало бы невозмож-
ным. При этом нельзя не заме-
тить, что из-за высокого тем-
па жизни и информационной 
перегрузки современному че-
ловеку приходится добро-
вольно от чего-то отказывать-
ся. Однако, мне кажется, изо-
ляция от общества и его инте-
ресов — не та жертва, которую 
можно приносить ради своего 
успеха.

СОФИЯ 
ХАСЯНОВА
ЮНКОР

Раньше общественное стояло 
выше личного из-за того, что 
иначе было не выжить. Ком-
муне легче прокормиться, 
чем отдельному человеку. Это 
сохранялось вплоть до XXI ве-
ка, когда появились возмож-
ности для отдельного разви-
тия. Так нужда в совместном 
развитии канула в Лету. Я ду-
маю, что старшее поколение 
привыкло жить общностью, 
а для более юного населения 
это привычный порядок ве-
щей. Я отношусь к этой тен-
денции как к тому, что 
в какой-то момент должно бы-
ло произойти, но идея эта од-
новременно пугает и восхи-
щает меня. С одной стороны, 
в обществе «эгоистов» с мень-
шей вероятностью можно 
прийти к компромиссу, но 
с другой — часто он и не ну-
жен, поскольку конфликты 
возникают реже.

Известный журналист, поэт и классик жанра авторской песни Юрий Визбор в одной из своих песен 
посетовал на то, что все «теперь толкуют о деньгах», забыв при этом обо всех остальных, не менее 
важных вещах и понятиях. А что думают по этому поводу юнкоры студии «Новый фейерверк»?

ВОПРОС РЕБРОМ

Студенты пообщались 
с Николаем Валуевым

Вэтот раз отряд студен-
тов-спасателей отпра-
вился, как обычно, на 
задание, но не кому-то 

на помощь, а на познаватель-
ную экскурсию по Государ-
ственной думе. Было очень 
интересно самим изнутри 
увидеть, как работает один из 

высших органов представи-
тельной и законодательной 
власти России. И с первых же 
шагов нас ждала неожидан-
ная встреча. Первым, кого мы 
увидели, переступив порог, 
стал легендарный боксер-тя-
желовес, а ныне — депутат Го-
сударственной думы РФ Ни-
колай Васильевич Валуев. 
— Вы откуда к нам приеха-
ли? — обратился к нам с улыб-
кой легенда спор-
та. — А то сюда 
стремятся попасть 
на экскурсию люди 
со всех уголков 
страны. 
— Из Москвы, — не-
стройным «хором» 
сказали мы. И спро-
сили разрешения 
сфотографироваться вместе. 
Николай Васильевич охотно 
согласился. А потом поспешил 
по своим государственным 
делам. Мы же двинулись даль-

ше по красным ковровым до-
рожкам, которые помнят ша-
ги многих выдающихся лич-
ностей. Наш путь лежал к сво-
еобразному историческому 
музею. Экскурсовод — со-
трудник аппарата одной из 
думских фракций Анастасия 
Бойченко — рассказала исто-
рию создания Госдумы. А по-
том продемонстрировала, как 
действует аппаратура для ра-

боты депутатов во 
время пленарных 
заседаний, и пока-
зала нам фотогра-
фии, награды и дру-
гие экспонаты.  
Затем нас повели по 
этажам, которые за-
нимают депутаты 
тех или иных поли-

тических партий страны. Пер-
вым на очереди был этаж, на 
котором разместились каби-
неты народных избранников 
из партии «Справедливая Рос-

сия — за Родину». Нам разре-
шили пройтись и осмотреть 
их зал заседаний. Выше по 
лестнице расположилась са-
мая многочисленная пар-
тия — «Единая Россия», зани-
мающая целых четыре этажа. 
На стенах гостевого холла — 
фото с разных выступлений 
Владимира Владимировича 
Путина и Дмитрия Анатолье-
вича Медведева. 
На этаже партии «Новые лю-
ди» шло рабочее заседание 
депутатов. Далее расположил-
ся этаж партии КПРФ. Здесь 
нас более всего впечатлил ро-

яль красного цвета, стоящий 
в одном из холлов. И наконец, 
на самый верхний, 10-й этаж 
«поднялась» партия ЛДПР. 
— Мы впервые своими глаза-
ми, а не по телевизору увиде-
ли интерьеры, людей, кото-
рые тут работают,— поделил-
ся своими впечатлениями 
Александр Степанов. — Прой-
тись по этим коридорам, по 
этим кабинетам, узнать под-
робности работы депутатов 
не только интересно, но 
и очень волнительно. 
ИЛЬЯ КОНЮКОВ, юнкор
edupressa@vm.ru

СОБЫТИЕ Участ-
ники Обществен-
ного студенческо-
го пожарно-спа-
сательного отря-
да «ФЕНИКС» 
побывали на экс-
курсии в Госдуме 
РФ. К ним присое-
динился и юнкор 
«ПВО».

18 февраля. Депутаты Государственной думы РФ Николай Валуев (в центре) и Никита Румянцев (справа от него) стали первыми, кого увидели юные спасатели, зайдя 
в историческое здание парламента. Легенда отечественного спорта тепло приветствовал ребят и согласился запечатлеть этот памятный момент

Участники игры разгадали зашифрованные письма 

Сценой для балета-сказки стал киноэкран

В Музее Победы прошла 
историко-патриотиче-
ская туристско-краевед-
ческая игра «Гвардия 

России». В этом году она была 
посвящена 80-летию Победы 
нашей страны в Великой Оте-
чественной войне. 
— Участвовать в этом меро-
приятии могут все желаю-
щие, — рассказала представи-
тель Московского центра эко-
логии, краеведения и туриз-
ма, одного из организаторов 
мероприятия, Альбина Федо-
сеева. — Группы школьников, 
студенты, активисты «Движе-
ния Первых» и юные исследо-
ватели из проекта «Юный по-
лярник», многие приходят се-
мьями. Командам надо пока-
зать свои знания в истории, 
туризме и краеведении.
Участникам предстояло прой-
ти несколько этапов, на каж-
дом из которых их ждали раз-
личные испытания. Ребята 
разгадывали шифры, решали 

тематические головоломки, 
искали фототочки. На этапе 
«Задымление» надо было най-
ти определенные артефакты 
в противогазе в задымленной 

комнате. На другом команд-
ном испытании все дружно 
старались построить мост. 
Также предстояло пройти эта-
пы «Чеканка монет», «Разми-

нирование». Также  участни-
ки должны были преодолеть 
туристские дистанции. 
— Мы проходим игру вместе 
с моей одноклассницей, — 
рассказала участница игры 
Виктория Свидлова. — Зада-
ния интересные. Мы оказа-
лись подготовлен-
ными, и все идет 
хорошо. Мы не 
только используем 
наши знания, но 
и получаем новые. 
В этом году игра 
состоялась уже в 31-й раз. За 
это время в ней участвовали 
более 50 тысяч человек. Се-
годня игра считается одним 
из значимых мероприятий 
Департамента образования 
и науки города Москвы. 
В этом году она объединила 
более 250 команд. На протя-
жении всего существования 
менялись места проведения 
«Гвардии России», ее темати-
ка, содержание и порядок про-

хождения этапов, оставалась 
неизменной возможность уз-
нать свою страну еще лучше. 
Каждый год организаторы 
придумывают новые ориги-
нальные задания. 
— «Гвардия России» включает 
в себя изучение богатого ма-

териала по истории нашего 
государства в интересной до-
ступной форме, — утвержда-
ет Альбина Федосеева. — 
И немаловажно желание са-
мих участников испытать се-
бя, преодолеть трудности 
и дойти до победы. Да и сорев-
новательная составляющая 
всегда была наиболее привле-
кательной частью игры. 
МАРИЯ МИШИНА, юнкор
edupressa@vm.ru

Московский академиче-
ский Музыкальный 
театр им. К. С. Станис-
лавского и В. И. Неми-

ровича-Данченко представил 
широкой аудитории балет-
сказку «Снежная королева». 
Режиссером киноверсии вы-
ступил Валерий Спирин, 
а главные партии исполнили 
Иннокентий Юлдашев (Кай), 
Елена Соломянко (Герда), На-
талья Сомова (Снежная коро-
лева) и Артур Мкртчян (Благо-
родный северный олень).

Постановка художественного 
руководителя труппы Макси-
ма Севагина отличается со-
временной академической 
хореографией, яркими костю-
мами. Неизменными остают-
ся атмосфера настоящей зим-

ней сказки и невероятная му-
зыка Чайковского.
По словам режиссера-поста-
новщика киноверсии спекта-
кля Валерия Спирина, кино 
и театр имеют разную жанро-
вую специфику, средства и ме-
тоды работы. 
— Мы работаем более широ-
кими мазками, — говорит 
он. — Кино позволяет нахо-
диться ближе к танцовщикам, 
а камера подчеркивает нюан-
сы, которые не всегда замет-
ны в зрительном зале. 

На премьере тан-
цоры, исполняю-
щие главные роли, 
отходили от крас-
ной дорожки, что-
бы поздороваться 
с коллегами из кор-

дебалета, художественный 
руководитель труппы разда-
вал автографы, а гости рас-
сматривали представленные 
в зале сценические костюмы. 
По словам Иннокентия Юлда-
шева, исполнителя роли Кая, 

именно «детские» роли требу-
ют особого подхода. 
Его поддержала коллега по 
сцене и спутница по жизни ба-
лерина Елена Соломянко, ис-
полняющая роль Герды. 
— Очень важно сохранить ба-
ланс во всем, — отметила 
она. — Спектакль насыщен 

технически, много сложных 
элементов, но мы должны со-
хранять легкость и детскую 
непосредственность.
И артистам удалось справить-
ся с этой задачей. Сказка по-
гружает зрителей в чарую-
щую историю о надежде, вере 
и дружбе. «Снежная короле-

ва» — яркий и зрелищный ба-
лет, который заинтересует не 
только детей, но и взрослых. 
А возможность увидеть его на 
киноэкране позволяет погру-
зиться в мир искусства каждо-
му желающему.
АЛЕКСАНДРА КРАВЧЕНКО, юнкор
edupressa@vm.ru

15 февраля. Волонтер Лилия Воробьева (слева) объясняет игрокам 
условия прохождения очередного этапа

27 января. Артур Мкртчян, Дина Левин, Максим Севагин, Елена Соломянко, Иннокентий Юлдашев (слева 
направо) на премьере «Снежной королевы». Фото: Александра Кравченко

УЧАСТНИКАМ 
СТУДЕНЧЕСКОГО 
ОТРЯДА УДАЛОСЬ 
ВСТРЕТИТЬСЯ, 
ПООБЩАТЬСЯ 
И СДЕЛАТЬ 
ФОТОГРАФИИ 
С ДЕПУТАТАМИ

ПАМЯТЬ

КУЛЬТУРА

Государственная дума Федерального собрания РФ — од-
на из палат российского парламента, состоящая из 450 де-
путатов, избираемых сроком на 5 лет. Госдума восьмого 
созыва была избрана 19 сентября 2021 года.
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